
新华社上海6月6日电 6日，由中国
船舶外高桥造船有限公司建造的首艘国
产大型邮轮“爱达·魔都号”出坞，全面转
入码头系泊调试阶段。

自2019年10月18日首艘国产大型
邮轮正式开工点火起，三年多来，项目工
程稳步推进，截至目前，总体进度达到
93%以上，内装进度达到85%以上，预计
将于今年底完工交付。

白色涂装、流线型船体、身系“敦煌
飞天彩带”的首艘国产大型邮轮，取名为

“爱达·魔都号”，寓意“从上海出发，爱达
世界”。

长323.6米，宽37.2米，总吨13.55万
吨，首艘国产大型邮轮给人的第一印象
就是“大”。除了体量大，它区别于其他
大型船舶的突出特点还有功能“全”。24
层楼高，拥有2826间舱室，可容纳6500
多人，船上豪华酒店、影院剧场、水上乐
园一应俱全，如同一座“移动的海上城
市”。

这艘大型邮轮拥有136个系统，2万
多套设备。零部件数量高达2500万个，
相当于5架C919国产大飞机、13辆复兴
号高铁列车的工程物量。电缆布置长度

达到4300公里，相当于上海至拉萨的铁
路距离。

“庞大的物量和复杂的工程界面需
要不断细分，厘清系统之间的逻辑关

系，制订出详细的工程计划，计划条目
就超过10万条。”中国船舶外高桥造船
有限公司总经理、大型邮轮项目总设计
师陈刚说。

大型邮轮建造难度不仅在于工程浩
大，更在于精益管理。中国船舶外高桥
造船有限公司通过三维模型构建的大数
据库，实现了大型邮轮建造的全流程数
字化管理，并研发出新一代造船企业工
程管理系统SWS-TIME平台，应用于其
他大型船舶建造。

首艘国产大型邮轮既是我国船舶工
业攀登的又一座高峰，也是带动我国邮
轮产业发展的新引擎。运营方中船嘉年
华邮轮首席执行官陈然峰介绍，首艘国
产大型邮轮交付后，将从上海出发，执航
日本及东南亚航线。

此外，2022年8月8日，第二艘国产
大型邮轮开工建造，标志着中国大型邮
轮实现“双轮同造”，迈向批量化、系列化
建造阶段。

这是6月6日拍摄的首艘国产大型邮轮“爱达·魔都号”。 新华社发
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5日，中国国家原子能机构主任、国
际原子能机构理事会中国理事张克俭在
维也纳出席国际原子能机构六月理事
会，就福岛核污染水排海问题发言，严厉
抨击日本排放福岛核污染水计划。针对
日方狡辩，中国常驻国际原子能机构代
表李松行使答辩权，予以严辞批驳。

张克俭指出，日方无视本国国民及
世界各国的正当合理关切，迄未就各方
关切作出科学、可信说明，也没有同包括
邻国在内的利益攸关方进行充分协商，
一意孤行加速推进核污染水排海计划，
是极不负责任的行为。

张克俭强调，福岛核污染水总量之

大、成分之复杂、处置周期之长史无前
例。处理后的核污染水中仍有多种放射
性核素含量超标，成熟性和有效性有待
验证。日本妄图掩盖核污染水排海危
害，在未对有关技术和净化装置长期可
靠性进行验证的情况下强行推进排海计
划，不可接受。

张克俭希望国际原子能机构继续秉
持客观公正立场，充分听取利益攸关方
意见，严格贯彻落实相关国际安全标准
和良好实践，技术工作组最终报告不得
为日方排海方案背书，坚决杜绝日本不
负责任的排海行径对全球海洋环境和公
众健康造成危害。

日本代表称，经过净化的“处理水”
与核电站正常运行排水并无不同，其排
海方案是科学合理、经过国际原子能机
构审查认证的。

李松指出，日本政府反复辩称他们
要排放的是经过净化的“处理水”，是安
全无害的。既然无害，为什么执意要向
海洋排放？日本专家委员会给出的答案
很明确：这样做最省钱，对日本自身的污
染风险最小。

李松说，关于福岛核污染水处置问题，
日方经济产业省曾提出五种方案，邻国专
家也提出过有关方案。日方在没有充分论
证排海以外其他处置方案的情况下，从一

己私利出发，单方面决定将核污染水向海
洋一排了之，这将使福岛核事故污染风险
转移到邻国和周边环境，进而导致全世界、
全人类受到二次伤害。这种长期、大规模
污染海洋环境的行径史无前例。

李松强调，日方邀请国际原子能机
构技术工作组赴日，其授权范围被严格
限定于评估排海这一种方案，排除了其
他选项。在这种情况下，无论技术工作
组作出何种评估和结论，都不能说明排
海是处置福岛核污染水唯一、最安全和
最可靠的选项。工作组开展的任何工
作，也不能成为日方排海决定的“护身
符”“通行证”。 据新华社

中国代表在国际原子能机构理事会会议严厉抨击日本排放核污染水计划

日本妄图掩盖核污染水危害强行排海不可接受

首艘国产大型邮轮“爱达·魔都号”出坞

近日，广东肇庆四会市一业主在一
公寓购同层房屋42套后，计划将整层楼

“打通”，导致楼上多个房间的墙壁出现
裂缝，引发同一楼栋业主忧虑和广泛网
络关注。

6月6日，华西都市报、封面新闻记者
走访该公寓了解到，目前涉事楼层已被封
闭，并停止施工。四会市住建局副局长胡
国亮表示，经查勘，目前判定，施工未损伤
建筑的主体承重结构，施工业主愿意承担
赔偿责任，其涉嫌擅自施工的违法行为已
移送市城管局依法依规处置。

未经许可
挖掘机被拆运上楼

出现施工问题的四会市吾悦广场悦
公馆2栋公寓楼所属的商业综合体，位于
四会市中心热门地段。公寓地面以上建
筑11层，其中1层为商铺；2层整层共42
间公寓房，建筑面积1842.64平方米，为
同一业主姚某所有，计划打通装修成娱
乐场所；3层公寓房主要由“盈家”和“爱
住”两个公寓酒店使用。

6月6日下午，记者走访该公寓楼见
到，公寓楼1层和3层的商铺、酒店均在正
常营业，进入2层公寓房的多个通道被铁
皮围挡封闭。公寓楼内张贴的物业装修
巡查记录显示：公寓2层业主姚某在5月

23日向物业报备了装修施工，业主有《施
工许可证》，节假日和休息时间不允许有
噪音，施工内容为“拆墙”，巡检人员分别
在5月23日、25日、29日对现场巡查，未
备注异常。5月31日，物业向2层业主发
出违章装修整改告知单，要求立即停止
施工。

作为劳务公司参与四会吾悦广场建
设的广东伟煜建筑工程劳务公司在该公
寓3层办公，该公司经理徐昌明去施工现
场查看过，“这位业主要将整个二层打
通，施工现场堆积了大量建筑垃圾，一台
小型挖掘机在现场作业。后来我公司房
间里的墙面因为楼下的震动影响，出现
了裂缝。”

“以我对这栋公寓设计的了解，把整
层的隔断墙打通，严格上并非不可行，但
在施工时需要控制强度，尽量使用人力
拆除，边拆边建，把拆除的区域按需求增
加新的支撑上去。使用工程车辆拆墙，
强度太大，对楼上楼下都有不利的影
响。”徐昌明说。

挖掘机为何能上楼？该公寓物业新
城悦物业服务公司四会分公司物业经理
何志坚在接受广东电视台《今日关注》栏
目采访时称，业主来物业中心沟通时只
说明了要人工打通墙体，没有说要用机
械，在几次巡查中没有发现他们用机械，

“是我们的疏忽。”
胡国亮表示，5月29日，四会住建局

接到群众反映该公寓违规施工的问题
后，随即派人到场检查，发现业主在未取
得《施工许可证》的情况下，擅自动用大
型机械拆除间隔墙体。住建局立即对姚
某发出《责令改正违法行为通知书》，责
令其立即停止施工并限期改正。“经调
查，挖掘机是施工团队拆解成零件后，吊
装到二楼重新组装起来的。在未报批的
情况下，使用这种机械在楼体内进行拆
墙作业是违法的。”胡国亮说。

专家初判
暂不存在结构安全问题

多位业主在反映施工问题时称，他
们在2层见到多面墙体被打掉，多条柱子
被截断，钢筋裸露；2层以上多个房间的
墙壁出现裂缝，因此对施工后的建筑安
全感到非常担忧。

对此，胡国亮表示，6月3日，经业主
同意，四会市住建局组织广东省建筑科
学研究院结构部专家和深圳市同济人建
筑设计有限公司（吾悦广场悦公馆2栋公
寓楼原设计单位）专家到现场进行查
勘。初步复核判断，该建筑物暂不存在
结构安全问题。6月6日，肇庆市住建局
亦组织专家到场查勘，同样判断建筑暂

不存在结构安全问题。
深圳市同济人建筑设计有限公司在

6月5日出具的《四会吾悦广场2栋公寓楼
2层业主拆除部分隔墙影响的初步评估》
显示，该公司在查勘公寓楼1、2、3层主体
结构、内隔墙及装饰装修，走访三层及以
上部分业主后了解到：该楼1层、2层、3层
主体结构未见明显损伤与开裂；3层小业
主户间隔墙有明显竖向或斜向裂缝，隔
墙与户内夹层天花间有明显脱开水平裂
缝，裂缝情况较为普遍。

深圳市同济人建筑设计有限公司认
为，3层及以上小业主户内隔墙、天花与
隔墙交接处开裂，可能与2层小业主拆除
时的振动、拉拽、碰撞结构构件有关。如
后续实施部分内隔墙拆除，应采用切割
施工方法，减小震动，避免拉拽、碰撞结
构构件，考虑到3层及以上户内围护构件
开裂较为普遍，该公司建议由专门的检
测机构进行全面的检测和评估。

胡国亮说，目前四会市住建局已及
时将有关评估情况向业主公示公告。造
成施工问题的业主姚某也向住建局表
示，他在委托他人施工时，对现场情况掌
握不足，目前已认识到错误，愿意承担全
部的检测检查费用和施工造成的损失。

华西都市报-封面新闻记者 杨峰
广东肇庆四会报道

广东一业主购42套房想打通整层致楼上墙壁裂缝
住建部门：暂不存在结构安全问题，业主愿赔偿


